

## BOLETIN BIBLIOGRÁFICO

### BIBLIA Y TEOLOGIA

BARTON, J. (ed.), *La interpretación bíblica, hoy*.  
Sal Terrae, Santander 2001, 390 pp., 27 i

AEste libro ofrece al lector un informe provisional sobre la evolución de la interpretación bíblica en la última década del siglo XX. Estas palabras de Barton definen perfectamente el objetivo de la obra. No se trata de una introducción al AT en el sentido clásico, sino de una serie de puntos de vista sobre la investigación actual. Tras la lista de colaboradores y un glosario de términos que pueden ser útiles al lector no especialista, la obra se divide en dos partes. La primera (Líneas metodológicas) resulta la más novedosa y expone en once capítulos los siguientes temas: Enfoques histórico-críticos (Barton), Lecturas literarias de la Biblia (Jasper), El mundo social de la Biblia (Whitelam), Enfoques postestructuralistas (Carroll), Lecturas políticas de la Escritura (Gorringe), La interpretación feminista (Loades), Los estudios bíblicos y la hermenéutica teórica (Thiselton), La Biblia y la teología cristiana (Morgan), El estudio bíblico y la lingüística (Johnstone), Aspectos de la aportación judía a la interpretación bíblica (Reif), La Biblia en la literatura y el arte (Prickett). La segunda parte (Los libros bíblicos en la interpretación moderna) consta de nueve capítulos: El Pentateuco (Blenkinsopp), Los libros históricos del AT (Provan), Los libros proféticos (Wilson), Los libros poéticos y sapienciales (Alter), Los evangelios sinópticos y los Hechos de los Apóstoles (Perkins), Juan y la literatura joánica (Ashton), Las cartas paulinas (Dunn), Las cartas no paulinas (Young), Literatura apocalíptica (Vanderkam). Cierra la obra un índice onomástico y analítico y otro de textos

bíblicos. El especialista advertirá enseguida la importancia de los colaboradores y la utilidad de la obra, que no pretende informar de todos los datos posibles sino de las últimas orientaciones. Una obra que no debe faltar en ninguna biblioteca interesada por la Biblia. Pero hay algo que considero un fallo: cada capítulo termina con unas indicaciones bibliográficas *Apara seguir leyendo*. Los autores, en un esfuerzo de adaptación a su público, citan casi sólo obras inglesas, prescindiendo de la abundante bibliografía alemana. Es una pena que este criterio de adaptación no se haya tenido en cuenta al traducir la obra al castellano.- J. L. SICRE.

BLÁZQUEZ, J. M., *Dioses, mitos y rituales de los semitas occidentales en la antigüedad*.

Cristiandad, Madrid 2001, 319 pp., 15 i

El autor, que había ya publicado otros estudios sobre las religiones mediterráneas e ibéricas, nos ofrece ahora una muy buena síntesis sobre los semitas occidentales. La obra se divide en siete capítulos, que desarrollan el estudio del panteón, los mitos y los rituales en Siria durante el segundo milenio a.C., y entre los cananeos, fenicios, arameos, hebreos, Palmira y los árabes anteriores al Islam. Como es lógico, la extensión de los capítulos depende mucho de la abundancia de datos de que disponemos. Por ejemplo, el referente a los arameos se limita a cinco páginas escasas, mientras el de los fenicios se lleva la parte del león con ciento diez (lo que refleja el interés que siempre ha tenido el autor por las religiones mediterráneas). La obra constituye un espléndido punto de partida para los interesados en el tema. En ella encontrarán abundante información y

muy amplia bibliografía sobre cada ámbito. Al mismo tiempo, el autor ofrece numerosos fragmentos de los textos religiosos (sobre todo en el caso de Ugarit), que introducen al no especialista en ese mundo apasionante. El texto se completa con abundantes fotografías. Una obra muy útil y recomendable.- J. L. SICRE.

CAMPENHAUSEN, H. VON, *Los Padres de la Iglesia*, Vol. II: *Padres Latinos*. Cristiandad, Madrid 2001, 405 pp., 18,03 i

Este tomo sigue a un tomo anterior dedicado a los Padres Griegos. Se trata de un estudio en el que se nos inicia sintéticamente en su vida, el entorno cultural en que se movió cada uno de ellos y la evolución de su pensamiento. Como el propio autor indica, los Padres Latinos, más tardíos que los Griegos, posiblemente acabaron teniendo más influencia en la Iglesia universal que estos últimos. Así como los Padres Griegos influyeron bastante en los Padres Latinos, el camino de retorno en el influjo apenas si se dio. Eso sí, los Padres Latinos desarrollaron un modo propio de encarnar la fe en el mundo cultural propio, que terminó por otorgarles mayor influencia en el conjunto de la teología católica. Seguir a cada uno de estos personajes a través del estudio de Von Campenhausen es especialmente ilustrativo para conocer gran parte de las raíces primitivas de la Iglesia.- A. NAVAS.

CASTRO SÁNCHEZ, S., *Evangelio de Juan. Comprensión exegético-existencial*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2001, 517 pp., 22,24 i

El subtítulo de la obra nos muestra la perspectiva desde la que se aborda este comentario al cuarto evangelio. Se trata de un acercamiento que tiene en cuenta los avances de la investigación que se han dado en estos últimos años; también ofrece una apertura a la vida del creyente y de la Iglesia. En este sabio equilibrio reside el valor fundamental del libro. Hay que destacar

positivamente su estupenda oportunidad y su tono de accesibilidad. Existen ciertamente comentarios científicos al evangelio de san Juan, pero resultan tan Adensamente científicos y exhaustivos@ que a la postre acaban por abrumar al lector que con buena voluntad se acerca al evangelio. El libro tiene en cuenta la mayoría de la producción escrita sobre el evangelio joánico, y entra en diálogo crítico con ella. El autor es carmelita, y se agradece positivamente su carisma, pues procura un tratamiento místico Ben el más noble sentido del término. Por otra parte, lleva bastante tiempo impartiendo esta materia como profesor, lo que le otorga una sabia solera y la maestría de la experiencia. El comentario no queda atomizado en cada versículo, sino que interpreta de forma orgánica todas las perícopas. En definitiva, libro serio, medurado, místico, en sintonía con el evangelio que comenta. Se recomienda vivamente., F. CONTRERAS.

DUQUOC, CH., *Creo en la Iglesia. Precariedad institucional y Reino de Dios*. Sal Terrae, Santander 2001, 287 pp., 15,03 i

Este es un libro a la vez crítico y constructivo. Su punto de partida es la preocupación del autor por la obsolescencia de muchas formas institucionales de la Iglesia, lo que es más grave cuando va acompañado de modos violentos de ejercer la autoridad. Pero Christian Duquoc está convencido que esa violencia institucional no se puede explicar sólo como fallos humanos, sino que es fruto de la pretensión de dar testimonio de la verdad en la historia y de ser responsable de su mantenimiento en la sociedad. Ahora bien, Duquoc no se queda en la crítica: la mayor parte de su libro lo ocupan sus esfuerzos para abrir otros horizontes que subrayan aspectos tales como: la necesidad de la Iglesia para vivir la fraternidad, la urgencia de reformas para recuperar la credibilidad, la aceptación de la precariedad como efecto de la distancia entre el Reino prometido y la realidad

humana. Este último punto es el que Duquoc subraya con más insistencia, mostrando ese modo peculiar de actuar que tiene Dios, el cual revela su proyecto, pero sólo de forma incompleta para dar lugar a la fe en la promesa.- B. A. O.

FEHRIBACH, A., *Las mujeres en la vida del Novio. Un análisis histórico-literario feminista de los personajes femeninos en el cuarto Evangelio*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2001, 328 pp., 17,43 i

La autora de este estudio pertenece a una congregación religiosa: las Hermanas de la Caridad de Nazaret. El trabajo que nos ofrece sigue un método histórico-literario y feminista, como se indica en el subtítulo: literario, porque se estudian los textos en su trama dinámica para descubrir la función que desempeñan en ella los personajes; histórico, porque la autora pretende colocarse en la óptica del lector del siglo I, no del actual; feminista, porque se parte de una hermenéutica de la sospecha para identificar los elementos androcéntricos y patriarcales implícitos en el texto como reflejo de la cultura dominante. La tesis de la obra es que el autor del cuarto evangelio se inspiró en las convenciones literarias y culturales de su tiempo para presentar a Jesús como el Anovio mesiánico (enviado para establecer la Afamilia Dei) y a las mujeres (María, la samaritana, Marta y María, María Magdalena) como la madre, la prometida o la hermana del novio.- B. A. O.

LACOCQUE, A. - RICOEUR, P., *Pensar la Biblia. Estudios exegéticos y hermenéuticos*.

Herder, Barcelona 2001, 422 pp., 32,45 i  
Éste es un libro de colaboración, en el sentido más exacto del término. André LaCocque, exegeta belga especialista en la Biblia hebrea, y Paul Ricoeur, filósofo francés de la escuela hermenéutica, se dan cita en él para comentar, cada uno desde su especialidad, algunos pasajes del Antiguo Testamento represen-

tativos de los diferentes géneros literarios bíblicos. La selección de textos es muy rica y variada: el segundo relato de la creación y el pecado (Gén 2-3), el precepto de no matar (Ex 20,13), la visión de los huesos secos (Ez 37,1-14), un salmo de lamentación individual (Sal 22: ADios mio, Dios mio, ¿por qué me has abandonado?), el Cantar de los Cantares, la revelación del nombre de Dios (Ex 3,14). Todavía A. LaCocque comenta dos pasajes más: las historia de José (Gén 44), uno de los textos de interpretación más complicada del profeta Zacarías (Zac 12,10). El distinto método empleado por los dos autores, que no lleva a conclusiones divergentes, es un valioso ejemplo del fruto del trabajo interdisciplinar.- B. A. O.

MESSORI, V., *Dicen que ha resucitado. Una investigación sobre el sepulcro vacío*. Rialp, Madrid 2001, 297 pp.

La teología, desde hace dos siglos, intenta responder al desafío que impone la modernidad. Busca una hermenéutica apropiada para las afirmaciones de fe dentro de una cosmovisión cultural científica. Esa hermenéutica está todavía por apuntalar. La empresa no es fácil en absoluto. Ejemplo de ello es la discusión todavía inacabada que genera el concepto de Ahistoria: ¿qué tiene que preponderar a la hora de catalogar lo histórico: la pura facticidad o la significatividad, el Ahecho o el Aacontecimiento? La obra del periodista Messori aplica al caso de la Resurrección los principios de la reacción contra toda hermenéutica de tinte simbólico. El lector puede comprobar por sí mismo hasta dónde llega la perspectiva historicista del autor si ojea, sin ir más lejos, la reconstrucción propuesta de lo sucedido en el sepulcro vacío (cap. XIII, pp. 137-144). El único valor del texto apologético de Messori es que radiografía un discurso de una teología Apopular y Aapócrifa, a la que no ha sabido convencer esa mayoría de la comunidad teológica de talante interdisci-

plinar a la vez que crítico con respecto a la modernidad. Este libro, todo lo más, aviva el deseo de que ese diálogo se acelere.- F. RUIZ.

O'DONNELL, C. - PIÉ-NINOT, S., *Diccionario de Eclesiología*. San Pablo, Madrid 2001, 1168 pp., 60 i

Recién terminado el siglo en el que más publicaciones sobre la Iglesia han aparecido, ve la luz este diccionario de eclesiología. Con ello se llena un vacío en el mundo de los diccionarios y, con sus más de trescientas voces, se ofrece un instrumento excelente para un primer acercamiento a temas sobre los que posteriormente se haya de trabajar. La selección y extensión de las voces es muy aceptable. Junto a breves biografías de autores significativos (cf. AJohn Hus@, ANocencio III@...), aparecen ciertos temas importantes tratados de forma, a un tiempo, sucinta y completa (cfr. AMagisterio@, ANfalibilidad@, AHistoria del tratado teológico sobre la Iglesia@...). El diccionario no es una mera traducción de la obra original en la que se basa (devida a C. O'Donnell), sino que ha sido completado con una treintena de voces por Salvador Pié-Ninot. La aportación de éste se deja sentir también en la bibliografía, que ha sido completada pensando en los lectores de habla castellana, y en las dos propuestas de lectura del diccionario que se hacen, las cuales convierten a esta obra en un libro de consulta excelente para los que se dediquen tanto a la enseñanza como al estudio de la materia de eclesiología.- D. MOLINA.

PONCE CUELLAR, M., *Llamados a servir: Teología del sacerdocio ministerial*. Herder, Barcelona 2001, 526 pp.

Su autor, que es profesor en el Centro Superior de Estudios Teológicos de Badajoz, ha hecho un detenido estudio para elaborar este manual sobre el sacerdocio ministerial, y no exclusivamente sobre el presbiterado. Con ello sigue la teología del Vaticano II, que ve en el obispo el paradigma del sacerdocio

ministerial. Esta preocupación centrada en el Concilio es eje de todo el manual, que parte de la crisis del sacerdocio hoy y analiza cómo algunos recientes teólogos han propuesto una visión que se aparta de la doctrina del Concilio. Para fundamentar su postura, la obra se divide en tres partes. En la primera se analizan las fuentes bíblicas, entroncando el sacerdocio ministerial con Cristo a través de la elección de los Doce. La segunda parte se ocupa de la tradición, teología y magisterio, con especial atención a Trento y, naturalmente, al Vaticano II. La última parte es un intento de sistematización teológica: en ella se describen cuatro dimensiones del sacerdocio (crística, jerárquica, comunitaria y pneumatológica).- B. A. O.

TREBOLLE BARRERA, J., *Libro de los Salmos. Himnos y lamentaciones*. Versión literaria de Susana Pottecher. Trotta, Madrid 2000, 302 pp.

TREBOLLE BARRERA, J., *Libro de los Salmos. Religión, poder, saber*. Trotta, Madrid 2001, 286 pp.

Los dos volúmenes constituyen una unidad indisoluble. El primero ofrece una nueva traducción del libro de los Salmos realizada por J. Trebolle, con versión poética de S. Pottecher. Sabiendo lo bien que escribe el autor en castellano no queda clara qué necesidad había de una revisión poética (que no creo que haya consistido en suprimir gran cantidad puntos y comas que se echan de menos). Pero el resultado es muy interesante. El texto suena Acomo nuevo@, distinto de lo conocido, lo que ayuda a captar sus matices. Un estilo quizá demasiado conciso, duro a veces, Agracianesco@. Por eso, resulta discutible la ausencia total de notas que justifiquen o aclaren la traducción. ¿Cómo entender estas palabras del Salmo 8: ADe la boca de niños y de los que maman fundaste la fortaleza / frente a tus adversarios fue fundada / para ahuyentar al enemigo y al rencoroso@? Imagino que los autores habrán

discutido el tema y habrán llegado a la solución que consideraron más lógica. El segundo volumen podríamos definirlo como un Aensayo@ sobre el texto anterior. Como dice Treballe, el Salterio se divide *grosso modo* en tres tercios. En cada uno de ellos predomina más lo específicamente religioso, lo relacionado con el poder o lo concerniente al mundo de la sabiduría. Y de ahí el subtítulo de la obra: religión, poder, saber. El autor desarrolla el tema en seis capítulos: 1) Sabiduría, poderío y trascendencia; 2) Tres universos de representación simbólica: la cátedra, el trono y el altar; 3) Símbolos y formas primordiales de la expresión religiosa; 4) Geografía e historia sagradas; 5) Salmografías comparadas; 6) Microcosmos literario y religioso del salterio. La obra termina con un epílogo, bibliografía, índices de citas y de autores. En este segundo volumen, Treballe demuestra un magnífico conocimiento del mundo subyacente a los salmos y una tremenda erudición. Supone, pues, una aportación muy personal y novedosa. Por desgracia, como profesor me he encontrado con una dificultad: lo considero demasiado elevado para la mayoría de los alumnos de Teología. Sin embargo, quien se esfuerce por adentrarse en su lectura se verá plenamente recompensado.- J. L. SICRE.

### ÉTICA Y MORAL

COLOM, E., *Curso de Doctrina social de la Iglesia*. Palabra, Madrid 2001, 299 pp., 12,62 i

Después de cuatro capítulos sobre cuestiones generales, se recorren los principales campos de la Doctrina Social: familia, economía y trabajo, ecología y población, política y Estado, orden mundial. El enfoque es claramente doctrinal, menos atento a cuestiones históricas o al debate con las ideologías, que tanto ha marcado la Doctrina Social de la Iglesia. Ésta se concibe de forma

genérica y sin apenas tener en cuenta los nuevos enfoques que se producen a partir del siglo XIX. En una palabra, lo doctrinal pesa siempre más que lo histórico: aunque esto último no se ignore, carece de relevancia para entender y modular lo doctrinal.- I. CAMACHO.

GUTIÉRREZ GARCÍA, J. L., *Introducción a la doctrina social de la Iglesia*. Ariel, Barcelona 2001, 520 pp.

Pocas personas conocen los documentos del magisterio social de la Iglesia como José Luis Gutiérrez, como ya lo mostró hace tiempo con sus cuatro volúmenes *Conceptos fundamentales de la Doctrina Social de la Iglesia* (Centro de Estudios Sociales de la Santa Cruz del Valle de los Caídos, Madrid 1971). Lo que nos ofrece ahora es un verdadero manual, en 50 lecciones, que abarca desde los aspectos generales hasta los más particulares (matrimonio y familia, cultura, comunidad política, economía, derecho, información). Todas las lecciones, hasta sus menores detalles, están construidas sobre citas de documentos, sobre todo pontificios; hay además una clara preferencia por Pío XII (de los casi 280 documentos enumerados al comienzo, más de 120 pertenecen a él). La utilidad del libro, que es indiscutible por su sistemática y su claridad, queda empañada a veces por una visión demasiado negativa y pesimista del mundo moderno, que puede estar relacionada con una menor atención a las aportaciones del magisterio posterior a Pío XII, sobre todo desde los nuevos presupuestos del Vaticano II.- I. CAMACHO.

LÓPEZ GUZMÁN, J. - APARISI MIRALLES, A., *Deontología farmacéutica. Concepto y fundamento*. EUNSA, Navarra 2000, 152 pp., 7,81 i

Este libro tiene un cierto carácter de manual, pero no tanto de deontología farmacéutica cuanto de deontología general. Comienza con un capítulo sobre la profesión farmacéutica

y la progresiva separación entre farmacia y medicina. Pero luego ya aborda los temas de una deontología general, que sin duda serán útiles para el que se adentra en la farmacéutica, pero no suficientes. Un valor importante del libro consiste en situar la deontología en el marco de la ética estudiando conceptos básicos de ésta, como son los de conciencia, dignidad y naturaleza humana, derechos humanos. Con estas bases vuelve sobre la deontología y la ética profesional, y se detiene en los códigos deontológicos, pero tampoco pasa aquí de los aspectos generales: hubiera merecido la pena recoger siquiera un código para los profesionales de la farmacia y ofrecer un comentario del mismo.- I. CAMACHO.

MARITAIN, J., *Los derechos del hombre y la ley natural. Cristianismo y democracia*. Palabra, Madrid 2001, 164 pp., 9,61i

Estos dos opúsculos fueron escritos en Nueva York en 1942 y 1943 respectivamente, en plena guerra mundial. Maritain los concibió como una aportación a las condiciones para la paz que había que construir concluido el conflicto bélico. El primero ofrece una filosofía política, que arranca de la tradición cristiana y de su forma de entender las relaciones entre persona y sociedad: la concreción última de todo ello son los derechos humanos, que Maritain divide en derechos de la persona humana, derechos de la persona civil y derechos de la persona social (o persona obrera). El segundo opúsculo es una reflexión sobre la democracia, a la que también encuentra el autor una profunda inspiración cristiana. El valor coyuntural de la obra es evidente, sobre todo como búsqueda de una alternativa al comunismo y al fascismo, a los que continuamente se alude. Pero su valor va más allá: en estas páginas tenemos una contribución definitiva en el proceso histórico de construcción de un pensamiento político cristiano que toma ya clara distancia de los

planteamientos del Estado confesional (que tanto trabajo costó superar en la Iglesia) y se hace una apuesta irreversible por el respeto a la persona humana, a la que ninguna instancia terrena puede imponer una filosofía o concepción de la vida.- I. CAMACHO.

MELÉ CARNE, D. (Coord.), *Raíces éticas del liderazgo*. EUNSA, Pamplona 2000, 352 pp., 23,44 i

Se recogen aquí las ponencias y algunas comunicaciones del IX Coloquio de Ética Empresarial y Económica organizado por el IESE y celebrado en Barcelona en noviembre de 1999. El interés actual por el liderazgo, como elemento imprescindible en toda organización, es el sustrato de todos los trabajos recogidos aquí, los cuales están enfocados, más que al estudio del liderazgo en sí, a destacar los perfiles éticos que deberían acompañar a un auténtico liderazgo. Aunque las teorías sobre éste son variadas, hay una tendencia a entender el liderazgo desde la categoría del servicio, que tiene un indudable contenido ético. Este enfoque supone, en la práctica, superar los extremos del dirigismo y de la inhibición: encontrar un sano equilibrio es el reto de todo aquél que tiene asumida alguna responsabilidad en el seno de una organización.- I. CAMACHO.

RODRÍGUEZ DUPLÁ, L., *Ética*. BAC, Madrid 2001, 289 pp., 11,41 i

Con este volumen la Biblioteca de Autores Cristianos inaugura la nueva colección ASapientia rerum. Serie de Manuales de FilosofíaA. Y no lo puede hacer mejor. Se nos presenta una introducción a la Ética que aúna la claridad, el rigor, la presentación objetiva de los temas y un posicionamiento ético personal y bien razonado. En una primera parte presenta las cuestiones fundamentales relacionadas con la reflexión acerca del hecho moral (la obligación moral, la acción humana, la libertad, los métodos en ética), para pasar en la segunda a presentar

las teorías de las obligaciones morales más importantes (utilitarismo, deontologismo, la ética de los valores, Kant, Rawls, la ética del discurso...) y en la tercera las teorías acerca de la vida buena o felicidad (eudemonismo clásico, hedonismo clásico, estoicismo, Aristóteles). El autor es profesor de Ética y Filosofía Política en la Universidad Pontificia de Salamanca. Felicitamos a la editorial por la inauguración de esta serie con un volumen de tanta calidad y apertura: esperamos que los siguientes vayan en la misma línea y tengan el mismo.- J. M. RUFO.

SÁNCHEZ MARCHORI, M., *¿Por qué esperar a estar casados?... Si ya nos queremos*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2001, 112 pp., 5,95 i La pregunta que da título a este libro no es superficial. Son muchas las parejas que se la formulan, en el deseo de no dejarse llevar de esa banalización del sexo que caracteriza a nuestro mundo. Mar Sánchez Marchori, que se dedica a la educación como orientadora y ha trabajado especialmente con jóvenes, recoge aquí los frutos de una amplia encuesta realizada por ella, de la que selecciona 21 respuestas. Estas cartas son reproducidas literalmente, después de una extensa introducción donde sistematiza las razones que apoyan vincular la relación sexual con el matrimonio, invocando siempre una sana concepción del amor y de la misma sexualidad.- B. A. O.

## IGLESIA

DÍAZ GÁRRIZ, M., *Misionero boy*. Mensajero, Bilbao 2001, 327 pp., 14,42 i Manuel Díaz Gárriz, jesuita navarro, fue el primer misionero católico en la región norte del Estado de Gujerat (India), donde viven 6 millones de personas que practican diferentes religiones, hasta 20, dentro del llamado Ahinduismo popular. Llegó allí en los comienzos de los años 70: vivió solo en una

aldea agrícola durante 4 años buscando cómo abrirse camino en una sociedad poco permeable al anuncio cristiano y a la cultura en que éste suele ir envuelto. Ahora ha recogido en este libro sus memorias, con materiales que fueron publicados durante 30 años (de 1970 a 2000) en el boletín AGUJERAT y en otras revistas. Se trata de textos breves, que tienen el valor de darnos el día a día de su actividad y todo lo que fue viviendo a lo largo de ese extenso período de tiempo. El libro es, pues, un excelente testimonio.- B. A. O.

TORNOS CUBILLO, A., *Inculturación. Teología y método*. Madrid, Desclée - Universidad Pontificia Comillas 2001, 394 pp., 18,03 i A partir de una aproximación antropológica a la cultura, viendo la correlación entre individuación y socialización del individuo, así como la importancia de la identidad cultural, plantea Tornos los desafíos de la teoría de la cultura a la reflexión cristiana (analizando el proceso histórico del cristianismo, con especial incidencia en los documentos del Vaticano II y en la *Evangelii Nuntiandi*). A continuación, se estudian las tareas que plantea el pluralismo cultural al cristianismo (evangelización de la cultura e inculturación del evangelio), así como el debate teológico sobre la inculturación en la década de los setenta y ochenta, para concluir con un análisis sobre la evangelización de la cultura, el análisis cultural y los métodos semióticos. El estudio es claro, pedagógico y sistemático. Se ajusta bien a la línea de manuales de la Biblioteca de Teología Comillas, y ofrece una buena síntesis de los problemas actuales en torno a la inculturación del cristianismo.- J. A. ESTRADA.

VALADIER, P., *Un cristianismo de futuro. Por una nueva alianza entre razón y fe*. Madrid, PPC, 2001, 218 pp.

El nuevo panorama religioso actual revela la improbable victoria del ateísmo, el fracaso de las ideologías racionalistas, y una engañosa

efervescencia de las religiones. Este es el punto de partida de Valadier, que denuncia la ignorancia y el carácter infundado de muchos ataques actuales al cristianismo, sobre todo en el ámbito sociocultural francés, que es el que le sirve de referencia. La descalificación cultural del cristianismo obedece en muchos casos a un laicismo trasnochado, que esconde ignorancia y desinterés ante la complejidad del fenómeno religioso que se quiere estudiar. Esto no sirve, sin embargo, para una apologética a ultranza del catolicismo, aquejado de una grave crisis institucional (centralismo, rigidez doctrinal, moralismo poco convincente y tensiones eclesiales de diverso signo) y de una erosión sociocultural (desvalorización de lo simbólico, rechazo de toda heteronomía y crítica unilateral del monoteísmo). Este análisis le sirve para proponer las líneas de fuerza del cristianismo del futuro, resaltando sus dimensiones de alteridad, de complejidad y de referencia al judaísmo, como religión segunda. Es un estudio serio, pedagógico y bien estructurado.- J. A. ESTRADA.

## RELIGIONES

ELIADE, M., *Técnicas del Yoga*. Kairós, Barcelona 2000, 224 pp., 12,02 €

La primera edición de este libro data de 1948, cuando Mircea Eliade, después de cuatro años en la India, completó su tesis doctoral sobre el yoga. La puesta a punto de esta obra responde a su preocupación por las deformaciones que se propagaban en Occidente sobre el yoga, reduciéndolo a meras técnicas. Su estudio se basa en uno de los más antiguos y reconocidos representantes de esta filosofía: Patañjali, que vivió hace casi 2.000 años. Porque el yoga es, ante todo, una filosofía. Y esto es lo que Eliade quiere destacar a pesar del título que ha puesto a su libro: porque las técnicas, si no queremos banalizarlas, tienen que ser entendidas desde

esa filosofía que las sustenta. Pero también se extiende Eliade a la forma como el yoga y sus técnicas han sido tratadas y asimiladas por el hinduismo, el budismo y el tantrismo.- F. L.

ELIADE, M., *Nacimiento y renacimiento. El significado de la iniciación en la cultura humana*. Kairós, Barcelona 2001, 232 pp.

La iniciación introduce al candidato en una determinada comunidad humana y es una experiencia que se vive como un cambio básico en la condición existencial. Es esencial en todas las tradiciones religiosas. Este estudio de Mircea Eliade, que tiene su origen en un ciclo de conferencias impartidas en el otoño de 1956 en la Universidad de Chicago, analiza detalladamente los ritos iniciáticos de las religiones primitivas, distinguiendo la iniciación general (o de la pubertad) de la iniciación más especializada (que permite a los que optan por ella introducirse en el mundo de los adultos). En la última parte de la obra se analiza la iniciación en las religiones más evolucionadas, y especialmente en el cristianismo. La pregunta que siempre arrastra el autor es si el hombre moderno es capaz de mantener los ritos de iniciación y todo lo que ello implica: un mundo sacralizado, cuyo paradigma está en los orígenes. Y es que, en su opinión, todo esto parece difícil de compaginar con la visión moderna, en la que el ser humano se vive a sí mismo como historia y como evolución.- F. L.

## ESPIRITUALIDAD

ALCOVER, N., *Instrumentos de Resurrección. Ejercicios Espirituales para reestructurar la vida desde el amor misericordioso*. Mensajero, Madrid 2000, 339 pp.

Este libro es la puesta al día de otro anterior del mismo autor: se ha visto en la necesidad espiritual de revisarlo para corresponder mejor a los retos de nuestro tiempo. Su idea es presentar los Ejercicios Espirituales de San

Ignacio de Loyola como un camino de reestructuración de la vida interior del creyente, que lo capacite para ser instrumento de Dios en la labor, tan necesaria en nuestro mundo, de encarnar en él el mensaje de Jesús, para que no sean los más desgraciados de la sociedad los que paguen las consecuencias. La oferta que supone este libro entronca con la mejor tradición espiritual, que sólo cree en la labor apostólica de quien se deja llevar por Dios. Ya que sólo él puede evitar que se mezclen intereses propios no deseables, en los intentos de mejorar nuestro mundo.- A. NAVAS.

BOYER, M. G., *Mi casa, el primer lugar de oración*, Narcea, Madrid 2001, 157 pp.

Este libro no pretende sino servir de guía en la experiencia cotidiana de oración. Para ello toma base en los objetos más familiares y sencillos de la vida diaria: el delantal, la bañera, la cama, la silla, el reloj, etc. Para cada uno de estos objetos se ofrece ante todo una cita bíblica, que tenga alguna relación con él; luego se ofrecen reflexiones y preguntas que ayuden a comprender cómo todo nuestro entorno, y cada rincón de nuestra casa, es lugar de la presencia de Dios. Con estos datos puede intuirse que la obra es una ayuda utilísima para orar en un tiempo que parece organizarse de forma que Dios no encuentre lugar alguno en nuestra vida.- B. A. O.

GARCÍA-MONGE, J. A., *Unificación personal y experiencia cristiana. Vivir y orar con la sabiduría del corazón*. Sal Terrae, Santander 2001, 424 pp., 18,03 i

El título de este libro expresa muy bien su contenido. El autor, dotado de una larga y profunda experiencia en el campo de la espiritualidad y del acompañamiento, intenta integrar lo mejor de los logros de la psicología, con la vivencia espiritual que ha sido y es patrimonio de tantas personas a lo largo de la historia. Se incorpora además mucho de la

experiencia oriental, a través de la meditación y el ejercicio de la consciencia. Todo ello en el marco de la coherencia que se pide para quien quiere seguir los pasos de Jesús y de María, que son citados expresamente como modelos de oración. Todo el volumen es un auténtico arsenal de sugerencias y planteamientos, especialmente útiles para ser comentados o reflexionados. La última parte ofrece una serie de estructuras oracionales, por si pueden ayudar a quien quiera ejercitarse en este camino.- A. NAVAS.

GRÜN, A., *Si aceptas perdonarte, perdonarás*. Narcea, Madrid 2001, 140 pp.

Benedictino alemán y experimentado maestro espiritual, sus publicaciones son abundantes y conocidas. Ahora vuelve sobre algunos temas ya tratados en otras obras, pero con un enfoque distinto: el del perdón y la reconciliación, dos cuestiones tan decisivas en la vida espiritual. En la tradición cristiana, además, ha estado siempre más o menos vinculado con el sacramento de la penitencia, lo que da ocasión a Anselm Grün para revisar la historia de este sacramento y proponer una praxis que se apoye en lo más esencial del mismo.- B. A. O.

OTÓN CATALÁN, J., *Vigías del abismo. Experiencia mística y pensamiento contemporáneo*. Sal Terrae, Santander 2001, 180 pp., 9,02 i

Muchas personas han afirmado que la mística no es patrimonio exclusivo de ninguna religión en particular, ni siquiera del mundo religioso. De esta verdad ampliamente compartida nos ofrece una muestra práctica Josep Otón, al examinar la vida y la obra de una serie escogida de pensadores contemporáneos en los que, a pesar de las discrepancias ideológicas, conceptuales y culturales, se percibe la veta mística como una dimensión de la existencia intrínseca a la condición humana. Se advierte claramente que el autor apuesta en estas páginas por

una concepción de la realidad humana en la que hay elementos comunes a creyentes y no creyentes, a personas de una cultura o de otra, y que uno de estos elementos que se encuentran presentes en todo tipo de personas sin distinción es la mística, como realidad vivida y como manifestación escrita.- A. NAVAS.

PAVÍA, A., *Las Bienaventuranzas. Alternativa para el hombre*. San Pablo, Madrid 2001, 218 pp.

Es el subtítulo el que da la clave de esta obra. Pero hay que entender en él la palabra *alternativa*, no como imposición al hombre, sino como oferta, en el sentido en que el Evangelio es una oferta de gracia por parte de Dios. Hoy, que tanto se habla de ética de mínimos en cuanto conjunto de principios éticos aceptados por todos, habría que recuperar también el discurso sobre las éticas de máximos, entre las que se cuenta la ética cristiana y evangélica. Y una de las expresiones más acabada de ésta son las bienaventuranzas, como síntesis de lo que Jesús entiende que es la auténtica realización y felicidad para el ser humano. Desde esta convicción el autor recorre las ocho bienaventuranzas y las va comentando, valiéndose para ello de los mismos textos bíblicos, del Antiguo y del Nuevo Testamento.- B. A. O.

SCIADINI, P., *Catecismo de la oración*.

Mensajero, Madrid 2001, 284 pp., 13,22 i  
Libro curioso, en el sentido positivo de la palabra. A través de una serie de puntos, desarrollados con mucha brevedad, el autor va saliendo al paso de los conceptos, las variedades y las dificultades que pueden encontrarse en el camino de la oración. A pesar de que no tiene una estructura completamente sistemática, aborda bien, y con buen criterio, la mayor parte de los aspectos que se relacionan con la vida interior y, por tanto, con la vida de oración. Creo

que consigue el objetivo que él mismo se propone cuando dice que Agoza echando una mano fraterna a los que caminan por la senda de la oración@.- A. NAVAS.

### VIDA RELIGIOSA

CHITTISTER, J., *La vida iluminada. Sabiduría monástica para buscadores de la luz*. Sal Terrae, Santander 2001, 182 pp., 1.400 pta.

Tomando como pauta las Sentencias de los Padres del Desierto, Joan Chittister nos va introduciendo en lo que podríamos describir como Aestar en el mundo sin ser del mundo@. Las distintas sentencias escogidas dan al libro una frescura especial que hace que se lea con agrado. Las aplicaciones, podrían ser en algunos casos los que la autora dice y, en otros, otras distintas. No obstante siempre queda la posibilidad de aprovechar las sentencias seleccionadas dándoles un enfoque diferente. En conjunto la autora comenta elementos de gran calidad de los Padres del Desierto, aunque no siempre se vea claro qué es lo que corresponde a Dios o a nosotros en el proceso de ir accediendo a la intimidad con Dios.- A. NAVAS.

HOLLWECK, T., *El voto de castidad en la Compañía de Jesús. Con especial consideración del Decreto octavo de la Congregación General 34 (1995)*. Mensajero - Sal Terrae, Bilbao - Santander 2001, 163 pp., 1.500 pta.

El presente trabajo del jesuita alemán Hollweck arranca de la constatación de un déficit: es notoriamente sobrio el tratamiento que la Compañía de Jesús hace del voto de castidad no sólo en sus *Constituciones*, sino en los documentos posteriores más significativos de la Orden. La excepción es el decreto 81 de la Congregación General 34 de 1995, *La castidad en la Compañía de Jesús@*. Con ello queda justificado el plan del

libro. Una primera parte (caps. 1-3) hace acta de la historia previa a 1995 de la reflexión sobre el voto. El espacio dedicado a los pasos biográficos de Ignacio en la asunción de la castidad es particularmente sugerente. La castidad en la Compañía de Jesús, desde su origen, parece estar determinada por el acento apostólico de su espiritualidad, de manera que el voto propiamente se entiende al servicio de la disponibilidad pastoral del jesuita. La segunda parte del trabajo (caps. 4-8) se ciñe al comentario exhaustivo del decreto señalado: contexto, análisis diacrónico y sincrónico, comparación con el decreto 161 de la Congregación General 31 y valoración. El decreto 81 ha tenido el acierto de actualizar la comprensión de la castidad y de enriquecer su realidad en la vida del jesuita. Hollweck, sin duda, ha sabido detallar un recorrido que era necesario recordar. E insinúa algo que se puede compartir: la reflexión sobre el voto de castidad es, para la Orden jesuita, aún un proceso en ciernes que hay que proseguir.- F. RUIZ.

MERKLE, J.-A., *Un Atoque@ diferente. Los votos en la vida religiosa*. Sal Terrae, Santander 2001, 320 pp., 2.500 pta.

En un momento cultural como el nuestro, que diluye identidades, también la vida religiosa se siente emplazada a dar un perfil de sí misma mejor contextualizado. La cuestión en sí no es nueva. Deriva del impulso del Vaticano II. Sin embargo, el tema de la renovación/refundamentación de la vida religiosa muestra hoy ser particularmente urgente. La obra de la religiosa norteamericana Merkle, publicada originalmente en 1998, proporciona apuntes en ese proceso. Muy encomiables son tres: la exposición del Aestado de la cuestión@, leído culturalmente, de la vida religiosa contemporánea (caps. 1-4); el análisis de las formas institucionales y apostólicas en que cuajó la vida religiosa del s. XIX (caps. 11-14), y la propuesta de

una relectura del significado de los votos (caps. 15-24). Sin duda, el libro no debería pasar desapercibido a quien esté interesado en las perspectivas de futuro de la vida consagrada.- F. J. RUIZ.

### PASTORAL

BRUSCO, A. - PINTOR, S., *Tras las huellas de Cristo médico. Manual de teología pastoral sanitaria*. Sal Terrae, Santander 2001, 318 pp., 2.500 pta.

La Iglesia ha continuado, a lo largo de su historia, la misión de Jesús que curó tantas heridas del alma y de los cuerpos. La vocación del buen samaritano la ha ejercitado siempre de múltiples maneras: asistencia sanitaria, visitas de enfermos, acompañamiento espiritual, servicio a los ancianos, preocupación por los discapacitados e incurables, etc. Los autores han querido darle a su reflexión un carácter teológico. No se trata de analizar cómo tiene que desarrollarse esta misión, sino de ofrecer las bases teóricas para cumplir con esta acción pastoral entre los enfermos y las modalidades que puede asumir esta presencia de la Iglesia en el ámbito sanitario.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

CASTRO, C., *Aventuras de un papá. Vida en familia*. Sígueme, Salamanca 2001, 116 pp. 8,41 i

Tras quince años de vida de familia, el autor nos cuenta su experiencia de padre. De forma espontánea va hilvanando sus recuerdos de las distintas experiencias vividas en contacto con sus hijos. A través de estos relatos se muestra su capacidad de admiración, puesta a prueba a cada momento, ante las reacciones de los niños. El libro, escrito con una sencillez rayana en la ingenuidad, transmite optimismo y alegría. Como dice el autor, su libro sería como una puerta con un gran letrero en el dintel: AVale la pena@.- B. A. O.

CORAZÓN, R., *Nulidades matrimoniales... Que no lo separe el hombre*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2001, 214 pp., 1.900 pta. Con la experiencia acumulada en las causas matrimoniales y como abogada de la Rota, la autora nos ofrece, en la primera parte de este trabajo, una visión general de las propiedades esenciales del matrimonio, de acuerdo con la legislación de la Iglesia católica. En la segunda, nos plantea las situaciones diversas que se derivan de las crisis matrimoniales: fracasos, separación y divorcio. Para centrarse, en la tercera, en el estudio de las nulidades matrimoniales y responder a las muchas preguntas que la gente se hace sobre este proceso. No está escrito para los especialistas en la materia, sino para que se conozcan los diferentes problemas que hoy afectan a la institución matrimonial.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

RUIZ IRIGOYEN, J. M., *Humorizar la salud*. Sal Terrae, Santander 2001, 110 pp., 6,01 i Aquí tiene una espléndida aplicación los versos de Neruda: AQUítame el pan, si quieres / quitame el aire, pero / no me quites la risa@. En torno a algunos capítulos que tienen relación con la enfermedad, el autor introduce una serie de dibujos del humorista Ramón, que hacen despertar una sonrisa. Es cierto que, en algunas situaciones difíciles, esta capacidad queda agotada. Pero, en otras, una bocanada de humor, es también un alivio para la enfermedad.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

SÁNCHEZ SÁNCHEZ, J. E., *La relación de ayuda en el duelo*. Sal Terrae, Santander 2001, 110 pp., 6,01 i

El duelo, sobre todo cuando se trata de la muerte de una persona, es la privación de algo querido. Para ayudar en esos momentos no bastan las palabras de consuelo. Hay que capacitar al afectado por esa experiencia que sepa enfrentarse con él, para recuperar su estabilidad emocional. El único camino es ofrecer acogida y diálogo, que le ayuden a situarse en la realidad, a verbalizar todo lo

que siente por dentro y a recuperar la confianza perdida. El autor goza en este campo de una larga práctica, pues son muchos los moribundos a los que ha asistido y se ha acercado también al dolor de las familias. En su trabajo nos transmite sus experiencias, salpicadas con los casos que ha vivido. Una lectura que a todos nos viene bien, pues son situaciones de las que nadie puede escaparse y que ayuda también para acercarse al momento definitivo de la existencia.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

SORAZU, E., *AEl despertar religioso en la familia@. Catequesis bautismales y primeros años de vida*. Sal Terrae, Santander 2001, 101 pp., 1.200 pta.

Este libro está dirigido a los padres y es fruto de la experiencia de una comunidad parroquial de la diócesis de San Sebastián. Ofrece diez catequesis bautismales para los padres: muy sencillas y esquemáticas, se subraya en ellas no sólo la importancia del Bautismo para toda la vida del niño, sino la responsabilidad de los padres que se convierten en catequistas de sus hijos. Además, en la segunda parte, se incluyen seis capítulos con sugerencias para ese acompañamiento postbautismal, pensado al menos para los seis primeros años de vida del niño. Es un libro no sólo de lectura, sino de trabajo para reflexión y diálogo de la pareja.- B. A. O.

## LITURGIA

GARCÍA DEL VALLE, C., *Jerusalén, la liturgia de la Iglesia madre*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2001, 271 pp., 15,63 i

Nos encontramos ante una obra que nos da a conocer la liturgia en la Iglesia de Jerusalén en la encrucijada entre los siglos IV y V, época en que se construyen los principales centros de culto cristiano en los mismos lugares que se recordaban como escenarios de la vida,

Pasión, Muerte y Resurrección de Cristo. En el primer capítulo de la obra se describen con la debida detención estos lugares de culto, así como la comunidad cristiana que vivía y celebraba la liturgia en ellos. La obra prosigue con la descripción de las celebraciones litúrgicas a ritmo diario, que hoy llamaríamos ALiturgia de las Horas@, y más adelante con la celebración del Domingo, que incluía un Oficio de la Resurrección y la celebración eucarística. Continúa presentando el autor los principales momentos del año litúrgico; en concreto la fiesta de la Epifanía del Señor, así como la Cuaresma, la ASemana Mayor@, que hoy solemos llamar ASemana Santa@, y la Cincuentena Pascual, que termina el día en que se celebraba conjuntamente la Ascensión de Cristo y la Venida del Espíritu Santo. A continuación trata la obra de los principales sacramentos: iniciación cristiana, con su preparación y celebración, Eucaristía, aniversario de la Dedicación de las basílicas construidas en el Gólgota, y santoral. Como capítulo conclusivo, presenta el autor las características principales que encuentra en la referida liturgia de Jerusalén. No obstante, la obra termina con dos apéndices, cuya importancia no podemos ignorar: los ritos singulares de Jerusalén y los textos originales de la peregrinación de Egeria que se refieren a celebraciones litúrgicas. Tampoco podemos olvidar que, al tratar de la Eucaristía, se nos ofrecen los textos de la Catequesis Mistagógica V de S. Cirilo de Jerusalén y de la Anáfora llamada Ade Santiago@. Por todo lo dicho, hemos de alegrarnos intensamente por la publicación de esta obra que nos ayuda a conocer una liturgia local, pero con gran influjo en otras liturgias creadas posteriormente.- J.M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

MALDONADO, L., *Praxis sacramental y compromiso de fe*. PPC, Madrid 2001, 191 pp.

La obra que presentamos puede y debe tener una gran trascendencia para la renovación

de la teología de los sacramentos, y no menos para celebrarlos y vivirlos con plenitud de sentido. Esta es la meta que se propone conseguir el autor, tratando de hacer una ASacramentología fundamental@, que tenga en cuenta lo más posible todos los aspectos que se dan en la celebración de los sacramentos. En lugar de ofrecer un tratado particularizado de cada uno de los siete sacramentos reconocidos como tales por el Magisterio de la Iglesia, se pretende un estudio interdisciplinar, que tenga en cuenta no sólo la teología bíblica y sistemática, sino además la fenomenología de la religión, la psicología y la antropología cultural. Consecuente con este enfoque tan completo, el autor se ve en la necesidad de presentar los siete sacramentos tradicionales en el horizonte de otros que llama Asacramentos fundamentales@, y que son: la naturaleza, la humanidad, la historia, Cristo, la Iglesia, la Palabra y el pobre. Para establecer este Aseptenario fundamental@ se basa en la Biblia y en las aportaciones del Concilio Vaticano II y de teólogos del s. XX. No queremos olvidar el Epílogo con que termina la obra: AMística y compromiso de fe@; aunque no es el único lugar del libro en que alude a la importancia de la experiencia profunda de Dios, quiere terminar el autor dejando bien claro que no es posible celebrar los sacramentos dándoles su verdadero sentido sin esta experiencia vivida en plena autenticidad, para ello cita en el Epílogo ampliamente a S. Juan de la Cruz.- J. M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

OTAÑO, I., *Emprender el camino del Matrimonio*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2001, 60 pp., 4,36 i

Como puede apreciarse por el número de páginas, se trata de un folleto escrito con intención claramente pastoral: prestar una ayuda a los que se preparan a recibir el sacramento del matrimonio, y también a los ya casados. La obra consta de dos capítulos en los que se exponen

respectivamente la acción de Dios en el sacramento y la necesaria respuesta de los esposos para vivir perpetuamente en fidelidad y amor mutuo. Cada uno de los dos capítulos termina con una síntesis del tema expuesto y con una serie de preguntas para animar a los novios o esposos a dialogar en pareja sobre los aspectos fundamentales de la vida matrimonial.- J. M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

*Vademécum. Actitudes espirituales para la celebración.* Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2001, 218 pp., 9,02 i

Ha sido un notable acierto del ACentre de Pastoral litúrgica@ de Barcelona, y más en concreto de José Aldazábal que ha preparado este Adossier@, el hecho de conservar en un volumen aquellas anotaciones aparecidas a través de los años en la publicación AMisa dominical@ que se refieren a las actitudes espirituales que han de tenerse presentes en las celebraciones litúrgicas. De no haberse publicado esta obra, todas estas preciosas y muy atinadas observaciones que presenta cada número de AMisa dominical@ quedarían condenadas al olvido absoluto, o incluso a ser desechadas una vez pasados los domingos y fiestas correspondientes a cada número de dicha publicación. Aldazábal ha ordenado sistemáticamente las aportaciones referentes a dichas actitudes espirituales organizándolas en los siguientes apartados: la comunidad celebrante, el que preside, los demás ministros de la celebración, el modo y estilo que debe tener la misma celebración, y los momentos más destacables del año litúrgico. Hemos de agradecer la aparición de esta obra que hace posible releer aportaciones que mucho ayudan a llenar de sentido y de vida interna las celebraciones litúrgicas, que corren el peligro de banalizarse y hacerse rutinariamente, si no se tienen en cuenta estos aspectos fundamentales.- J. M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

CARBONELL, J., *La aventura de innovar. El cambio en la escuela.* Morata, Madrid 2001, 127 pp., 6,50 i

Innovar en pedagogía no es sólo modernizar el aula y su entorno (introduciendo ordenadores, por ejemplo). La innovación supone un replanteamiento de la pedagogía tradicional en sus diferentes manifestaciones: afecta al proceso educativo, más que al producto final, y tiene que partir del propio colectivo docente y no venir impuesta desde arriba. El autor, que es profesor de Sociología de la Educación en la Universidad de Vic y viene ocupándose del tema desde hace bastantes años, analiza los factores que favorecen la innovación y los que la obstaculizan. Pero el centro de su estudio lo constituye el estudio de la concepción y la organización del conocimiento escolar. Como colofón de su libro aborda el estudio de quienes han de ser los principales protagonistas de la innovación: el profesorado.- F. L.

GIMENO SACRISTÁN, J., *Educar y convivir en la cultura global. Las exigencias de la ciudadanía.* Morata, Madrid 2001, 285 pp., 20,10 i

Los dos pilares de nuestra personalidad son lo social (que nos relaciona con los otros) y lo cultural (que da sentido a nuestro mundo). Desde ellos se construye la identidad personal, que es lo que nos hace sujetos singulares y libres. La educación ha de hacer de cauce y guía para construir una sociedad de sujetos humanos. Hoy, concretamente, esta sociedad se halla marcada por la tensión entre globalización y particularismos. Con este marco la presente obra Bque se añade a otra anterior, *Podere inestables en la educación*, publicada en 1998B el autor desarrolla su proyecto educativo en torno a dos ejes: la cultura y la ciudadanía. La cultura es, a la vez, fundamento de formas alternativas de concebir al individuo y fundamento de la

identidad personal en sociedades cada vez más pluralistas.- F. L.:

GONZÁLEZ GARCÍA, J. L., *El hilo de Ariadna. Buscando una salida al pesimismo, la culpa, la insatisfacción y otros laberintos cotidianos*. Sal Terrae, Santander 2001, 198 pp. 9,02 i

El hilo de Ariadna de la leyenda griega sería aquí el que nos sacaría del laberinto en que con frecuencia nos arrojan nuestros sentimientos, emociones y hábitos para permitirnos recuperar la verdadera libertad. Durante mucho tiempo hemos minusvalorado los sentimientos frente a la razón. Hoy sabemos que son muchas veces ellos los que nos hacen vivir las situaciones, no como en realidad son, sino en imágenes deformadas que generan en nosotros pesimismo, frustración u otras reacciones, siempre desproporcionadas. El libro ofrece algunas estrategias para afrontar estas creencias erróneas mediante un adecuado control de nuestra vida emocional. La segunda parte ilustra todo esto con cinco casos concretos, expuestos y comentados por el autor, que tiene una amplia experiencia clínica.- B. A. O.

MENÉNDEZ-APONTE, E., *Cuando papá y mamá se divorcian. Consejos prácticos para niños*. San Pablo, Madrid 2001, 32 pp., 4,51 i

La frecuencia con que asistimos hoy al divorcio o a la separación de una pareja no debe llevarnos a menospreciar los problemas que ello comporta, concretamente para los hijos de los separados. Este libro está escrito para hijos de padres que se divorcian: contiene consejos breves acompañados de algunas ilustraciones. Su objetivo esencial es ayudar a que estos niños recuperen la confianza y la seguridad en situación semejante. El libro está, sin duda, pensado para los niños y dirigido a ellos; sin embargo, resultará igualmente útil, o más incluso, para los mismos separados o para otras personas

que están cerca de los niños que viven esa penosa experiencia.- B. A. O.

## FILOSOFÍA

ÁLVAREZ, E., *El saber del hombre. Una introducción al pensamiento de Hegel*. Trotta, Madrid 2001, 198 pp., 12,50 i

Aunque en principio podría tomarse esta obra por un estudio monográfico sobre Hegel, el autor tiene y ofrece una visión de conjunto de su Aproyecto filosófico®, lo que puede verse ya en la introducción. De esta forma, el lector que no domine la ingente obra de Hegel podrá muy bien servirse de este libro, y el que la conozca, podrá gozar con el sabio y original ir y venir de su reflexión a través de perspectivas siempre sugestivas. Creo que su lectura es muy eficaz para una comprensión global del pensamiento hegeliano y de sus principales temas. Eduardo Álvarez sabe hasta qué punto nuestro pensamiento está viviendo hoy la aventura de la conciencia hegeliana. Por ello se preocupa de deshacer la idea estereotipada, que para finales del siglo XIX estaba ya formada y asumida, sobre la inalcanzable abstracción de esta filosofía que se tenía como un sistema cerrado y una especulación Aseparada de la vida®. Frente a esta situación, pienso que el autor toca la interpretación más Arealista® que se puede hacer de Hegel y la que mejor puede deshacer los prejuicios antihegelianos que fueron heredando la filosofías de los siglos XIX y XX, muchas de las cuales reivindicaron para sí, precisamente, el título de Afilosofías de lo concreto®. No obstante, Hegel introdujo toda una problemática sobre la conciencia y sus conflictos al hacer una inquietante crítica de las escisiones del pensamiento planteadas por Kant y adelantarse a esta misma problemática de la escisión de la conciencia con su objeto que ha constituido la moderna versión de Aconciencia desdichada® que sigue siendo hoy su antídoto. El autor tiene muy claro que

el saber del hombre de nuestro tiempo se mueve en este ámbito de la sombra de Hegel. Muchos de los debates más relevantes que se mantienen hoy entre los filósofos, afirma, se desenvuelven en buena parte, sépanlo o no sus protagonistas, en un espacio intelectual abierto y explorado inicialmente por Hegel y Asobre el que se extiende la sombra de lo que podríamos denominar su sabiduría filosófica@.- E. BORREGO.

DÍAZ, G., *La persona como don*. Desclee de Brouwer, Bilbao 2001, 280 pp., 13,22 i Partiendo del concepto cristiano de persona, tras analizar el concepto racionalista cartesiano y el nihilista nietzscheano, estudia Carlos Díaz el concepto moderno de sujeto, la crítica de Ricoeur al personalismo y el carácter de la persona como presencia comunicada. Díaz recoge los debates actuales sobre identidad, alteridad y reconocimiento del otro desde una relación centrada en el amor, dentro de la cual se plantea el problema de Dios, para, finalmente, desarrollar una ontología de la persona desde la que expone la suprema valía y dignidad del hombre. Concluye su trabajo con dos excursus sobre la teología personalista de Emil Brunner y el personalismo teocéntrico de von Balthasar. El estudio, síntesis de otros anteriores más fragmentarios, reúne los rasgos que caracterizan a la producción del autor, pedagogía y claridad, sistematicidad y capacidad de diálogo con las distintas corrientes, teniendo como referencia el personalismo y una concepción cristiana de la persona.- J. A. ESTRADA.

LEIBNIZ, G. W., *Escritos de filosofía jurídica y política*. Biblioteca Nueva, Madrid 2001, 570 pp., 18,03 i

Este es el segundo volumen de la nueva colección AObras Maestras del Pensamiento@, cuyo primer volumen estuvo dedicado a la filosofía jurídica de Hegel. Conocemos una edición de la obra que presentamos, que data de 1984 (Editora Nacional). En la presente, J.

de Salas, a quien ya debemos tantas traducciones de obras filosóficas, nos ofrece, no traducida por él sino por el mismo traductor de la edición de 1984, J. M. Atencia, una antología de textos de Leibniz que están en relación con su pensamiento jurídico y político, o con actividades que se relacionan con lo político, jurídico y social. Estos escritos, en su mayoría cartas, notas o pequeños estudios, están divididos temáticamente: en primer lugar, los dedicados propiamente a filosofía política y jurídica, que son los que aparecen en el título del volumen. Encontramos luego reseñas, cartas y consideraciones sobre actividades políticas de Leibniz y textos sobre fundaciones de academias, que fue una preocupación frecuente en el filósofo. Hay también otra serie de escritos cortos y cartas sobre religión y teología, que J. de Salas ha seleccionado por la orientación práctica de estos textos o su relación con algún tema de la sociedad y, finalmente, se recogen los referentes al interesante asunto de la unión de las iglesias católica y protestante. En total suman 55 textos, algunos de ellos poco conocidos pero de gran importancia para conocer aspectos puntuales del pensamiento del filósofo. Salas hace una introducción que es más bien un estudio sobre el pensamiento jurídico y político del filósofo en donde defiende la tesis de que la atención que merece Leibniz se debe a que en ella se realiza en grado sumo una adhesión a la razón, que subraya como Acrencia@ en la razón, y termina reflexionando sobre la proyección de Leibniz en la actualidad, en la que J. de Salas ve cumplidos los ideales leibnizianos. Todo ello está desarrollado con numerosas alusiones a Ortega y Gasset.- E. BORREGO.

TRIGG, R., *Concepciones de la naturaleza humana. Una introducción histórica*. Alianza, Madrid 2001, 297 pp.

En 1988, el profesor Roger Tripp publicó la primera edición inglesa de este libro. El éxito del mismo le llevó a preparar una segunda edición, considerablemente mejorada, que vio

la luz en 1999. Aparece ahora la edición castellana del mismo. Como reconoce el propio autor en el prólogo de la primera edición, Aeste libro se escribió By se tradujoB en la creencia de que, seamos españoles, ingleses o de cualquier otra nacionalidad, de hecho todos compartimos una condición humana común y una racionalidad que nos permite a todos ir más allá de las limitaciones que nos impone una determinada lengua y una determinada historia@ (pág. 8). Con un lenguaje sencillo, el autor dedica unas 20 páginas a cada uno de los doce autores que ha elegido: Platón, Aristóteles, Santo Tomás de Aquino, Hobbes, Locke, Hume, Kant, Darwin, Marx, Nietzsche, Freud y Wittgenstein. Al final añade un epílogo a la segunda edición que titula: APensamiento posmoderno y naturaleza humana@. Él mismo es consciente de que tal vez no sean los autores más significativos, pero sí son los más expresivos de unas determinadas concepciones sobre el ser humano. Para cada autor sigue un esquema semejante: primero, el contexto histórico y social en que se mueve su pensamiento filosófico. A continuación Ael hombre en el mundo@ (la antropología de cada autor), Ael ser humano@ (los rasgos del ser humano), Ala sociedad humana@ (la dimensión social de lo humano), y para finalizar, Avigencia actual@, es decir, qué puede decir esa antropología a nuestra cultura. Escrito en un lenguaje asequible y con unas notas bibliográficas que el traductor ha adaptado a los lectores en castellano, nos parece muy útil para todos aquellos que deseen adquirir una perspectiva general del pensamiento antropológico.- L. SEQUEIROS.

## HISTORIA

ÁLVAREZ NOGAL, C., *Sevilla y la monarquía hispánica en el siglo XVII*. Ayuntamiento de Sevilla, 2000, 164 pp., 760 pta.

El siglo XVI fue una época de fuerte expansión para Sevilla y su economía: la

ciudad llegó a tener 150.000 habitantes, entre los que figuraba un número considerable de extranjeros atraídos por el comercio. Pero al final de ese siglo, coincidiendo con los últimos años del reinado de Felipe II, se produce un cambio llamativo en la coyuntura, y la situación no hace sino empeorar a lo largo del siglo XVII. La epidemia de 1649 es un momento álgido de la crisis. La actividad económica decae y las rentas fiscales que percibe la Corona disminuyen, en parte porque aumenta el fraude y la actividad ilegal. El autor se detiene en explicar los abusos de la Corona en su afán por obtener recursos, llegando a extremos intolerables en la incautación de la riqueza que venía de América. Con todo la explicación última de la decadencia de una ciudad que llegó a ser de la más importantes de Europa hay que buscarla, según el autor, no en factores exógenos, sino en la ineficacia de su organización económica y en su incapacidad para generar incentivos y alentar la inversión.- F. L.

CAMACHO MARTÍNEZ, I., *La hermandad de los mulatos de Sevilla. Antecedentes históricos de la Hermandad del Calvario*. Ayuntamiento Sevilla, 2001, 384 pp., 2.650 pta.

Sobre el fenómeno de la Semana Santa se puede escribir desde la frialdad de la sociología y la antropología o desde un entusiasmo tan desmedido como superficial. Ignacio Camacho, que conoce bien el terreno especialmente a través de la Hermandad del Calvario, ha querido aproximarse a ésta estudiando su génesis y su historia: ése es, sin duda, el mejor camino, como lo muestra el libro que tenemos entre las manos. La Hermandad del Calvario nació a mediados del siglo XVI, cuando Sevilla era puerto y puerta de las Indias, como iniciativa de los mulatos, esa fracción social que se cuenta entre las más desfavorecidas de la época. Esta minoría, desamparada y desprotegida socialmente, en la que coexistían esclavos y

libres, logró estructurarse e integrarse en torno a la citada hermandad. Con la desaparición de los mulatos la corporación entró en una profunda crisis en la segunda mitad del siglo XVII que se prolongó a lo largo de todo el XVIII. La reorganización sólo se produjo ya avanzado el siglo XIX, que fue cuando la hermandad adquirió el estilo que marca hoy su identidad de una forma tan inequívoca.-F. L.

CHANCELLOR, E., *Sálvese quien pueda. Una historia de la especulación financiera*. Granica, Barcelona 2000, 444 pp.

La crisis de los tulipanes en la Holanda del siglo XVII ha quedado como paradigma clásico de lo que es la especulación. No es, por tanto, un tema de hoy: su origen está en relación con los orígenes del capitalismo y con el primitivo desarrollo de las ciudades-Estado italianas a finales de la Edad Media. El especulador Bya lo decía Adam Smith<sup>3</sup> se define por su afán de lucro a corto plazo y se apoya en su capacidad de hacer pronósticos sobre la psicología del mercado: la especulación está a medio camino entre la inversión prudente y el juego. Estas ideas sirven de base a Edward Chancellor, que es colaborador habitual de *Financial Times* y de *The Economist*, para elaborar este libro, que no es un tratado sobre operaciones financieras, sino una historia de los episodios más llamativos de especulación en los últimos siglos. Después de sus análisis, bastante bien documentados, el autor concluye que la especulación es un fenómeno inherente a la economía moderna, y mucho más a la economía de la época de la globalización. Sin duda tiene ventajas: aumenta la liquidez de los mercados financieros y obliga a los ejecutivos empresariales a disciplinarse. Pero no puede ignorarse que el fenómeno especulativo supone una confianza excesiva en la eficiencia del mercado: y su tendencia a la anarquía exige continuas restricciones por parte del gobierno: como siempre, hay

que buscar en equilibrio entre libertad e intervención de los poderes públicos.- F. L.  
CAMACIO,

GARCÍA, J., *Santa Mónica, madre de San Agustín*. Revista Agustiniiana, Madrid 2000, 138 pp.

Ésta pretende ser una biografía breve, sencilla y amena de la madre de San Agustín. El autor no quiere entrar en discusiones sobre fechas y otros extremos: se ha limitado a recoger lo que en los escritos de San Agustín hay sobre la madre de éste, lo que obliga a incluir muchas cosas sobre el hijo mismo. La intención final de estas páginas no es la ilustración histórica, sino ofrecer un modelo para personas que pueden vivir hoy su matrimonio en condiciones parecidas a las de Santa Mónica, mujer casada con un hombre pagano.- F. L.

JERICÓ BERMEJO, I., *Domingo Báñez. Teología de la infidelidad en paganos y herejes (1584)*. Revista Agustiniiana, Madrid 2000, 486 pp.

Ignacio Jericó viene dedicándose hace más de 25 años a la Escuela de Salamanca, concretamente al tratamiento que se hace en ella de la problemática teológica de la fe. En este libro se aborda dicha cuestión desde su negatividad, es decir, desde la ausencia de fe en paganos y herejes. Y lo hace el autor concentrando su atención en la teología de Domingo Báñez (1528-1603), según desarrolla el tema en su comentario a la Suma Teológica de Santo Tomás (1584). La problemática de los infieles no tenía nada de teórica en el siglo XVI, y esa es la novedad de las ideas de Báñez en relación con Santo Tomás: porque en esta época hay que afrontar las situaciones nuevas derivadas de la llegada a América (pueblos indígenas, infieles) y de los conflictos religiosos de Centroeuropa (Lutero y otros autores protestantes). Sin duda se observa en Báñez una actitud de mayor cercanía y comprensión hacia los infieles, que

refleja una nueva sensibilidad propia de unos tiempos también nuevos.- B. A. O.

LARA RAMOS, A., *Iglesia y poder: propiedad y diezmos en la crisis del antiguo régimen. Guadix y su obispado (1750-1808)*. Universidad Granada, 2001, 410 pp.

La fuerte presencia de la Iglesia en la sociedad moderna tiene entre sus manifestaciones el poder económico. Este es el tema que Antonio Lara quiere estudiar en estas páginas, que son la base de su tesis doctoral, concretándolo a una diócesis de carácter eminentemente rural y en una época de franca decadencia de la ciudad que era su sede central: la diócesis de Guadix-Baza. Para ello se han estudiado dos de los resortes esenciales de este poder: las propiedades rurales y urbanas y las rentas derivadas de ellas; los impuestos que la Iglesia podría fijar, y especialmente los diezmos. Todo esto se sitúa en una época en que la Monarquía está en una lucha abierta con los estamentos privilegiados del antiguo régimen: ella se traduce, entre otras cosas, en la imposición por parte del poder real de algunas contribuciones a dichos estamentos, tema al que dedica el autor el último capítulo de su libro. La situación de decadencia por la que atraviesa la diócesis estudiada hace más fuerte el poder de la Iglesia en la zona e incrementa el interés de esta investigación.- I CAMACHO.

MARTÍN SOYO, R., *Magia e Inquisición en el Antiguo Reino de Granada (siglos XVI-XVIII)*. Argual, Málaga 2000, 430 pp.

Como indica el mismo autor, estamos ante una versión resumida de una tesis doctoral. Sin disminuir el interés que siempre tiene cuanto se relaciona con el tribunal de la Inquisición, las causas presentadas ante él reflejan en gran manera la mentalidad y las creencias de los españoles de muchas generaciones. Una de las conclusiones que emergen del estudio es que no había tanta diferencia como cabría suponer entre

cristianos y musulmanes o judíos, a la hora de sus creencias en rituales mágicos y supersticiosos. En la primera parte se aclaran los conceptos de magia y superstición y se analiza la represión de la magia en Europa, con el antagonismo entre la Iglesia y la brujería. Luego se estudia la fundación de la Inquisición española y del Tribunal de Granada, describiendo su actividad a lo largo de tres siglos. La segunda parte del estudio está dedicada a las diferentes actividades mágicas y a cuatro grupos humanos especialmente presentes en los delitos examinados: eclesiásticos, conversos, moriscos y gitanos.- A. NAVAS.

MARTÍNEZ DÍEZ, G., *Los templarios en los reinos de España*. Planeta, Barcelona 2001, 463 pp.

Aunque este volumen no tenga el aparato crítico que le correspondería, no por eso hay que engañarse. El estudio de los templarios, tanto en España como en general, está hecho conforme a normas rigurosas históricas, propias de un profesional de calidad como es el autor. El libro está dotado incluso de elementos de consulta propios de libros históricos dedicados a especialistas: apéndices, listas de grandes maestros de la orden, listas de maestros en los reinos de España, relación de encomiendas y fortalezas, mapas, bibliografía, índice onomástico e índice toponímico. Por lo demás, se nota que el estudio está hecho por alguien que conoce bien la materia y que está muy bien documentado al respecto. El estilo es sobrio, como conviene a un libro de historia, de fácil lectura para cualquiera.- A. NAVAS.

NICOLÓS ALBARRACÍN, J. V., *Tres culturas, tres religiones. Convivencia y diálogo entre judíos, cristianos y musulmanes en la Península Ibérica*. San Esteban, Salamanca 2001, 354 pp., 2,900 pta.

Libro ponderado sobre el encuentro cultural de las tres religiones del libro (cristianismo,

judaísmo, islam) en la península ibérica. El autor, bien fundamentado, huye del tópico de la convivencia idílica de las tres culturas, señalando los puntos de acercamiento, pero también las tensiones sociales y políticas que fueron configurando la realidad hispana. No obstante, ese conjunto de dificultades no anula la realidad de un contacto bastante profundo entre las tres religiones, que al autor (con razón) le parece especialmente iluminador para un momento como el nuestro en el que siguen desapareciendo los bloques monolíticos, tanto en lo cultural como en lo religioso. Se examinan las cuestiones desde distintos lugares del territorio, con lo que la perspectiva gana en calidad y amplitud.- A. NAVAS.

RAGUER, H., *La pólvora y el incienso. La Iglesia y la guerra civil española (1936-1939)*.

Península, Barcelona 2001, 478 pp.

Volver sobre la cuestión religiosa en la guerra civil española no es tarea superflua cuando ya la distancia temporal y psicológica permite un estudio más objetivo de un tema que tanto apasionó durante bastante tiempo. Hilari Raguer, benedictino de Monserrat, no es la primera vez que se ocupa de ello: ya lo hizo en 1976 con *La espada y la cruz (la Iglesia 1936-1939)*. Su interés se centra ahora en el papel que desempeñó la cuestión religiosa en el origen, desarrollo y desenlace del conflicto: Raguer subraya cómo lo religioso no fue el factor desencadenante del mismo, pero cómo pronto se impuso el término *Acruzada* para caracterizarlo. Se estudia la resistencia de la Santa Sede para reconocer el nuevo régimen, los esfuerzos de éste para obtener el respaldo de Roma y, por otro lado, los pasos que dio el gobierno de la República desde 1937 para adoptar una respuesta más respetuosa con la religión. El autor quiere también desautorizar ese maniqueísmo, clásico en tantos estudios sobre nuestra guerra civil, y destacar las figuras de los que no cayeron en la identificación simplista de

católicos con derechas. Entre estas personalidades destaca la del Cardenal Vidal i Barraquer. Por último, el tema nacionalista, y sobre todo el catalán, recibe un tratamiento especial a lo largo de toda la obra.- I. CAMACHO.

RUIZ Povedano, J. M., *Málaga, de musulmana a cristiana. La transformación de la ciudad a finales de la Edad Media*. Ágora, Málaga 2000, 475 pp.

Estamos ante un estudio sobre la historia social e institucional del período final de la Edad Media en la ciudad de Málaga. El autor ha investigado lo más ampliamente posible la ruptura histórica que se produjo en la ciudad durante los años en que la ciudad pasó de manos musulmanas a manos cristianas. En relación con esto, se aborda la transformación urbana que sufrió el recinto ciudadano, como consecuencia de la nueva concepción aportada por las autoridades de Castilla. Los modos de organizar las ciudades en la España cristiana se superpondrían a la realidad urbana islámica que encontraron los conquistadores. Se analiza en primer lugar el cambio social y de población que sufre Málaga, especialmente duro por las deportaciones masivas y reducciones a la esclavitud. A continuación se analiza la influencia de estos acontecimientos en el medio urbano. El resultado es una buena aportación histórica, seriamente documentada, a la historia de la ciudad de Málaga y, por ende, de Andalucía y España.- A. NAVAS.

SAHELICES, P., *Los agustinos en Puerto Rico (1896-1996)*. Revista Agustiniiana, Madrid 2001, 526 pp.

Para entroncar mejor con los colaboradores de la orden agustiniana se hace un breve recorrido inicial sobre los orígenes de la orden y los pasos dados hasta su llegada a Puerto Rico. A continuación se analiza la vida de los obispos agustinos de Puerto Rico y de otros agustinos relevantes. Los siguientes capítulos

se dedican a la fundación propiamente dicha y a su desarrollo. Luego vienen los capítulos temáticos (apostolado, enseñanza, economía, personal, vocaciones), para acabar con los modelos e intercesores. Todo el estudio está realizado con gran calidad historiográfica, con abundancia de notas y citas textuales. Se complementa el volumen con un buen repertorio de índices (personas, lugares, entidades, otras materias, índice general), de gran ayuda para el lector. La cantidad de datos recopilados es tan ingente, que será punto de referencia obligado para cualquier trabajo histórico posterior sobre la isla.- A. NAVAS.

#### CIENCIAS SOCIALES

ARANGUREN GONZALO, L. A., *Cartografía del voluntariado*. PPC, Madrid 2001, 266 pp.

Luis A. Aranguren de Director del Programa de Voluntariado de Cáritas Española: a su experiencia directa con voluntarios une su reflexión profunda sobre lo que es el voluntariado y sobre sus peligros y exigencias. Este es el gran valor del presente libro, que avanza sobre *Reinventar la solidaridad* (PPC 1998). Su preocupación central está en encontrar la síntesis, en la práctica, entre un voluntariado de compromiso social y un voluntariado de realización personal. Para ello estudia las coordenadas básicas del voluntario, las organizaciones de voluntariado y la tarea del acompañante-educador, figura a la que concede una importancia capital en la fase actual del voluntariado como fenómeno social, que él denomina Aciclo del desarrollo sostenible. Especial interés reviste el último capítulo sobre las relaciones entre cristianismo y voluntariado. Las plantea en el contexto de la secularización y sale al paso de las principales dificultades que tiene hoy la Iglesia en términos de identidad, de confesionalidad y de presencia pública de los cristianos, y propone que éstas sean entendidas: la identidad como apertura, la

confesionalidad como explicitación de los valores del Reino, la presencia pública de los cristianos como construcción de una ética cívica.- I. CAMACHO.

CAMPO, S. DEL (dir.), *Historia de la sociología española*. Ariel, Barcelona 2001, 326 pp.

La primera cátedra española de sociología se creó en la Universidad Central (Madrid) en 1899 y fue ocupada por Manuel Sales y Ferré; en 1916 le sustituiría Severino Aznar, el iniciador de las Semanas Sociales en España. Pero ya desde mediados del siglo XIX hay grupos que cultivan la sociología y que incluso protagonizan severos debates entre corrientes más liberales y otras más ortodoxas (krausismo). Los autores que se dan cita en este volumen, todos procedentes del mundo universitario, ofrecen una panorámica del desarrollo de la sociología en España. Sus colaboraciones, que fueron presentadas ya en un curso de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo e 1999, se distribuyen en dos series: en una se estudian las figuras más relevantes (Sales y Ferré, Joaquín Costa, Adolfo Posada, Severino Aznar, Ortega y Gasset, Enrique Gómez Arboleya); en la otra se analiza el eco que encontraron en España las principales corrientes de los últimos 50 años (funcionalismo, marxismo, catolicismo social, sociología crítica). El libro cumple sobradamente su finalidad de visión panorámica, que será de utilidad para los estudiantes que quieran introducirse en estos campos.- F. L.

LUCAS MARÍN, A., *La nueva sociedad de la información. Una perspectiva desde Silicon Valley*. Trotta, Madrid 2001, 174 pp., 13,22 i

Este libro es la parte introductora de una investigación sobre Atrabajo y nuevas tecnologías: efectos sociales, que el autor realizó en la Universidad de Stanford durante el curso 1998-99. Dicha universidad, fundada en 1885, es considerada hoy el corazón del

Silicon Valley, esa zona al sur de la ciudad de San Francisco que se cuenta entre las más ricas y dinámicas del mundo gracias a su especialización en la producción de nuevas tecnologías. La obra comienza describiendo las llamadas tres revoluciones industriales como proceso a través del cual se llega a la actual sociedad informacional y analiza luego los distintos aspectos de ésta: las transformaciones tecnológicas concretadas en la evolución de los ordenadores, las nuevas posibilidades abiertas por el uso de Internet, las diferentes tecnologías relacionadas con la información. Al final se pasa revista a algunos de los problemas que se plantean en esta sociedad informacional: los que tienen que ver con el empleo, la igualdad y la educación, acudiendo para ello a autores que se han mostrado críticos ante este nuevo mundo que nos domina.- F. L.

MANCIA, T. - SOTELSEK, D. (dirs.), *Convergencia económica e integración. La experiencia en Europa y América Latina*. Pirámide, Madrid 2001, 393 pp., 30,05 i

Las disparidades económicas de nuestro mundo son una fuente de preocupación para muchos economistas y políticos. Y estas disparidades tienen una de sus manifestaciones más significativas en el ámbito territorial (disparidades entre regiones, incluso dentro de un territorio que tiene unidad política). Además normalmente se trata de un proceso dinámico, que tiende a incrementar las diferencias. Surgen entonces preguntas como: ¿qué factores la producen? ¿la integración económica genera convergencia o aumenta las diferencias? A estas cuestiones pretende responder este libro, que recoge los trabajos presentados en el seminario sobre Integración económica y convergencia regional@ organizado por la Cátedra BSCB (Argentina) de la Universidad de Alcalá y celebrado en Buenos Aires en mayo de 1999. En el primer estudio se abordan algunos aspectos teóricos sobre los

conceptos de crecimiento y convergencia económica. Luego se analizan los datos empíricos sobre convergencia regional en la Unión Europea y en América Latina. La parte más extensa de la obra analiza la convergencia en algunos países: España, Argentina, Chile, Brasil. La última parte reúne algunos trabajos sobre la convergencia en el marco de la integración económica.- I. CAMACHO.

PASSET, R., *La ilusión neoliberal*. Debate, Madrid 2001, 329 pp., 17,13 i

Nuestro tiempo se caracteriza por el choque frontal de dos tendencias: el apogeo de un crecimiento basado en la energía y la emergencia de una nueva economía de lo inmaterial. René Passet, que es profesor emérito de la Universidad París I y presidente del comité científico de la asociación ATTAC (promotora de la Atasa Tobin@), publicó hace unos años *Principios de bioeconomía* (Madrid 1996), donde estudiaba la relación entre desarrollo económico y biosfera. Ahora continúa esta reflexión ahondando en las mutaciones de la economía y preguntándose sobre todo por la ideología que las sustenta. Critica el análisis y las propuestas neoliberales, sorprendido de que se invoque a los padres fundadores (Adam Smith...), cuando éstos veían en sus propias ideas la forma de acabar con la explotación del débil por el poderoso: no cabe duda que el sentido del término Acompetencia@ ha variado mucho de entonces hasta ahora. Estamos ante un libro bien construido y fundamentado, no fácil de leer, al que no le falta ni pasión ni esperanza.- I. CAMACHO.

QUINTANA, J. - CAZORLA, A. - MERINO, J., *Desarrollo rural en la Unión Europea. Modelos de participación social*. Ministerio Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 2001, 256 pp., 9,02 i

La base de este libro hay que buscarla en las investigaciones realizadas en el Departamento de Proyectos y Planificación Rural de la

Universidad Politécnica de Madrid bajo la coordinación del Prof. Cazorla. Ya sabemos que el concepto de desarrollo rural se ha ido imponiendo sobre el más tradicional de desarrollo agrario. Este cambio ha tenido un importante papel en la Unión Europea, pero no limita a ésta su validez. Lo que en este libro se elabora es un concepto de desarrollo rural que pretende aprovechar no sólo el potencial económico y medioambiental de una zona, sino también su potencial social. Tal enfoque supone asumir que el desarrollo tiene a las personas como sus protagonistas y beneficiarios (por ellas y para ellas): por eso exige un proceso de planificación que contemple la implicación efectiva de las personas en él. Todos estos aspectos, que el libro desarrolla teóricamente primero, se aplican en el último capítulo a un caso concreto: el de la comarca de Garganta de los Montes y Canencia de la Sierra en la provincia de Madrid.- I. CAMACHO.

ROMA, P., *Jaque a la globalización. Cómo crean su red los nuevos movimientos sociales y alternativos*. Grijalbo Mondadori, Barcelona 2001, 342 pp., 15,03 i

El fenómeno Seattle (que reunió en aquella ciudad estadounidense a unas 50.000 personas para boicotear la Conferencia de la Organización Mundial del Comercio en diciembre de 1999) sorprendió a todos. Reveló la fuerza y la capacidad de organización de este nuevo movimiento, al que los medios bautizaron (no se sabe con qué intenciones...) como Movimiento anti-globalización, que pretendía más bien otra globalización. Pepa Ramos, que ha trabajado como periodista para diversos medios de nuestro país, se ha dedicado a rastrear la historia que conduce a Seattle. Lo ha hecho con una atención especial al papel desempeñado en él por la mujer (a los movimientos feministas dedica casi la primera mitad del libro). Luego entra en el análisis de

esa dinámica que condujo por convergencia de movimientos muy diferentes (ecologistas, indígenas, Aocupas, Asin tierra, etc.) a conectar a todos ellos en unos objetivos comunes. La última parte del libro narra ya con ese estilo periodístico que caracteriza a toda la obra lo que ocurrió en Seattle. Y termina con un Directorio de las otras globalizaciones, en el que ofrece una extensa lista de organizaciones a las que se puede acceder a través de Internet: no en vano fue esa vía la que más se utilizó para la organización del todo el movimiento.- I. CAMACHO.

SEGURA GRAÑO, C., (coord.), *Feminismo y misoginia en la literatura española. Fuentes literarias para la historia de las mujeres*. Narcea, Madrid 2001, 245 pp.

Este libro habla de la memoria como necesidad. De pasado, de escritura y de olvido... Así comienza el Prólogo, en el que, además, se advierte de la intención desestabilizadora que subyace a lo largo de cada línea de estas páginas. Y lo que se pretende desestabilizar es todo aquello que, desde la literatura, ha propiciado el silencio y la opresión, la invisibilidad o las clasificaciones denigrantes de las mujeres en nuestra historia y en nuestra cultura. Por otra parte, es obvio el esfuerzo por recuperar lo femenino y su carácter inviolable y distinguido a través de lo figurado y narrado en épocas y estilos diferentes. Esto es ya una perspectiva interesante de la obra. Pero lo que llama realmente la atención es la forma en que se lleva a cabo esta tarea: el lenguaje valiente y abierto que se utiliza, y, sobre todo, la autoridad que se derrocha en cada una de las colaboraciones. Quienes escriben saben lo que dicen y lo que quieren decir. El análisis y la crítica va más allá de un feminismo anecdótico y puede crear una verdadera inquietud en el espíritu de aquellos lectores y lectoras que estén dispuestos/as a dejarse impresionar, a mirar con una memoria viva

lo que el pasado nos ha narrado de las mujeres, pero sobre todo, lo que ha quedado brutalmente silenciado. La colección AMujeres@ (Narcea), continúa enriqueciéndose y enriqueciéndonos. Cada libro es una nueva, interesante y mejor apuesta. Nos felicitamos por ello.- T. LEÓN.

HEALY, K., *Trabajo social: Perspectivas contemporáneas*. Morata, Madrid 2001, 211 pp., 16,50 i

Las perspectivas contemporáneas de que se habla en el título de esta obra se refieren a las nuevas corrientes sobre la profesión del trabajador social que se conocen como Atrabajo social crítico@ o Atrabajo social activista@ y que se orientan hacia el cambio social emancipador. La obra presta mucha atención a la interacción entre teoría y práctica del trabajo social. Para ello se utiliza la perspectiva del postestructuralismo, sobre todo la de Foucault y las de las pensadoras feministas radicales. La obra desemboca en la discusión sobre las posibilidades y limitaciones de las estrategias de cambio radical que arrancan de este enfoque crítico del trabajo social.- F. L.

#### VARIA

ALONSO MARTÍNEZ, L. G., *Si aún queda algo de voz*. Sal Terrae, Santander 2001, 144 pp., 1.500 pta.

El autor de este libro de poemas es jesuita: todo lo que es su espiritualidad y su vida se reflejan en estos poemas, realmente sentidos y de hondo calado. Tienen, sobre todo, el valor de lo auténtico, de lo directo, de lo que expresa la personalidad de su autor. No están estos poemas en el entorno de los movimientos que se expresan más por la forma que por el contenido. Su estilo es levemente asonantado, suavemente musical, sin forzar el verso y sin reglas fijas. Su contenido lo muestran los temas en los que

han sido agrupados los poemas: La sed, Hallazgo, Figuras, Aproximación, Éxodo. Realmente es un libro de poemas digno de ser leído, sobre todo para quienes vayan buscando en la lírica algo de alma y de trascendencia, envueltas en el calor y la claridad de la lírica más sentida.- A. NAVAS.

VILARÓ, R., *Dainichi. La epopeya de Francisco Javier en Japón*. Martínez Roca, Barcelona 2001, 317 pp., 2.200 pta.

Ramón Vilaró, periodista, ha sido corresponsal en distintos países extranjeros, guionista de televisión y autor de diversos ensayos. Con esta obra se estrena como novelista. Y la dedica a la vida de San Francisco Javier, en los dos años y tres meses de permanencia en Japón (desde agosto de 1549 hasta noviembre de 1551). Para ello ha utilizado las cartas y otros escritos del Santo, así como sus principales biografías. Pero la novela no hubiera sido posible sin los años que su autor pasó en Japón como corresponsal de AEL País@: entonces pudo acercarse al ambiente y a la cultura en que se desarrolló la actividad de Javier. Y es eso lo que le ha permitido comprender mejor las dificultades de su personaje con aquellas culturas y con los principales poderes sociales y religiosos de su tiempo.- F. L.